

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 40 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 4.60 por giro y comisionado. Portugal, 5 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias. También se reciben en la Administración, comunicados, y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 20, al Administrador de EL CORREO.

EUROPA Y LA CUESTION DE FILIPINAS

Desde que los comisionados americanos en París formularon su pretensión de que el archipiélago filipino fuera anexionado a los Estados Unidos, comenzó a indicarse en algunos periódicos extranjeros la posibilidad de que los ambiciosos planes de la república americana encontrarán oposición en alguna ó algunas grandes potencias europeas.

Haciéndose cargo de tal situación, los ingleses han reiterado en estos días, con nuevas declaraciones de sus hombres políticos y de sus principales periódicos, su resolución de apoyar a los Estados Unidos frente a cualquier combinación diplomática destinada a fijar un límite a los proyectos anexionistas de sus nuevos amigos y aliados.

Esta actitud de la Gran Bretaña ha contribuido, como no podía menos, a confirmar a Mr. Mac Kinley en su designio de reclamar la posesión de todo el archipiélago filipino, y así lo dicen con toda claridad los correspondientes de Washington y de Nueva-York.

Un telegrama que publica el *Daily Chronicle* de la capital federal, afirma que aunque no existe convenio formal entre Inglaterra y los Estados Unidos, el gobierno americano está seguro de que aquella no consentirá combinación alguna contraria a los intereses americanos, y que siendo este hecho perfectamente conocido de las potencias continentales, no espera protesta alguna contra la ocupación de Filipinas por los Estados Unidos.

Por otra parte—dice—el gobierno americano sabe que las potencias prefieren que las Filipinas pasen a los Estados Unidos antes que a cualquier nación europea, en perjuicio de las demás, todas las cuales, menos la beneficiaria, se opondrían a este arreglo, y así Rusia sería opuesta a que pasaran a Alemania, y ésta resistiría con todas sus fuerzas que fuera Francia la que ocupara el Archipiélago.

La visita del Emperador de Alemania a Cádiz, se relaciona de manera indirecta con esta cuestión, y el día que Filipinas pase al poder de los Estados Unidos, Alemania también quedará contenta, pues se encontrará dueña de las Carolinas, en compensación de la estación carbonera que no había podido obtener en Filipinas.

Según otro corresponsal, España ha hecho gestiones cerca de los gobiernos de Francia, Alemania y Rusia para la venta de Filipinas en mil millones de francos; pero ninguno se muestra dispuesto a adquirir un territorio al cual ya unido un litigio con los Estados Unidos.

Haya ó no convenio formal de alianza entre Inglaterra y los Estados Unidos, es lo cierto que como aliados hay que considerarlos, por lo que no sin motivo se ha afirmado que la actual movilización de la escuadra inglesa tiene por objeto apoyar la política americana para la anexión de las Filipinas.

El banquete dado hace pocos días al general Miles en Nueva-York, ha sido una verdadera manifestación anglo-americana, viéndose a un oficial de la marina inglesa, al capitán Paget, afirmar que en lo sucesivo, cuando los marinos ingleses vieran ondear en un barco de guerra ó mercante la bandera de los Estados Unidos, se sentirían llenos de orgullo, sabiendo que, si no un hermano, tenían allí un aliado.

Las declaraciones recientes del embajador de Rusia en Washington, negando que Inglaterra hubiera impedido la intervención europea en la guerra hispano-americana, porque nunca había habido propósito de intervenir, es otro signo de los tiempos que acabará de alejar todo temor del ánimo de Mac-Kinley, de que las potencias continentales se opongan a que la comisión americana lleve adelante su proyectado despojo.

No se considera, sin embargo, completamente despejada la situación hasta el regreso del Emperador de Alemania.

INMUNIDAD PARLAMENTARIA

Con justicia aplaude anoche nuestro estimado colega el *Heraldo* la resolución adoptada por el digno general Molitó, capitán general de Valencia, en la causa que por su autoridad se instruye contra el diputado á Cortes, señor Blasco Ibañez. Sea cual fuese el criterio que prevalezca en el Consejo Supremo de Guerra y Marina, a cuyo alto tribunal tiene que ir la causa, por el disentimiento entre el capitán general y el auditor, el hecho de que la primera autoridad militar de una región se declare incompetente para juzgar á un representante del país, mostrándose fiel cumplidor del precepto constitucional y de las prerrogativas de los diputados, es merecedor, por sí solo, de los elogios que le tributa nuestro colega.

Contra los que censuran el pretendido espíritu absorbente de nuestras autoridades militares, puede presentarse el ejemplo del digno general Molitó, que prescindiendo de mortificaciones personales y olvidando los agravios que con notoria sinrazón le infería en la hoja objeto del proceso el Sr. Blasco Ibañez, ha sabido colocarse en el terreno elevado de la justicia, inspirándose únicamente en la letra y en el espíritu de la Constitución, que en tan gran desamparo han dejado las leyes complementarias.

No es esta la primera vez en que pone de manifiesto el general Molitó su convencimiento de que debe apartarse el ejército de toda intervención en asuntos políticos. Idéntico criterio sostuvo en el Senado con motivo del proyecto de ley presentado por el señor Cánovas del Castillo, referente á los delitos de injuria y calumnia cometidos por medio de la prensa contra los militares. El proyecto ministerial declaraba competentes á los Consejos de guerra para juzgar estos delitos, y el general Molitó, no obstante su elevada y merecida graduación militar, y á pesar de la amistad personal y política que le unía con el jefe del partido conservador, sostuvo la competencia de la jurisdicción ordinaria, limitándose á proponer que se sustrajera el conocimiento de estas causas al Jurado, en favor de los tribunales de derecho, por ser éstos los que entienden en los delitos de injuria y calumnia cometidos contra particulares.

Entonces, como ahora, ha demostrado el respetable capitán general de Valencia que se inspira en los intereses generales del país y en la conciencia del propio ejército, abogado porque se sustrajera el conocimiento de toda causa de carácter político á los tribunales militares. El ejército, como institución eminentemente nacional, debe estar muy por encima de las pasiones de los partidos.

LAS CONFERENCIAS DE PARÍS

Sesion aplazada

París 14.—La comisión de la paz, que debía reunirse hoy, se ha aplazado á petición de los delegados españoles, fijando el miércoles para la primera reunión.—Fabra.

La deuda de Cuba

París 14.—Los tenedores franceses de obligaciones de Cuba han celebrado una reunión y han nombrado una Junta de defensa, que, en virtud de acuerdo adoptado unánimemente por la Asamblea, habrá de dirigirse á los gobiernos de Francia, España y los Estados Unidos, reclamando que mantengan el derecho de acreedores á la garantía concedida por la autoridad soberana de la isla.

Esta garantía—dicen los interesados—debe subsistir, cualesquiera que sea la potencia que en adelante ejerza la soberanía sobre la isla.

Los tenedores confían en que los gobiernos citados, incluso el futuro de Cuba, si esta llega á ser independiente, reconocerán la justicia de las reclamaciones de los acreedores, fundadas en principios incontestables de derecho internacional y en la práctica constantemente observada hasta ahora por todas las naciones civilizadas.

La asamblea de tenedores apela á la reconocida lealtad española, así como al espíritu de equidad de los Estados Unidos, para que sea resuelta la cuestión según las reglas del derecho y de la justicia.

Explotación de las Filipinas

París 14.—«La Gaulois» publica á título de curiosidad la información siguiente:

Según se dice, el financiero americano Mr. John Young ha fundado un sindicato bajo el título de Compañía comercial de los Estados Unidos y Filipinas.

El capital social es de 400 millones de dólares (2.000 millones de francos).

El sindicato se propone ofrecer á España 875 millones á cambio del abandono de su soberanía en el Archipiélago.

A los Estados Unidos les ofrecerá 625 millones á cambio de la autorización para emitir acciones sobre el dominio público y las utilidades que produzca la explotación de las islas Filipinas.

El resto del capital social, ó sean 500 millones, se destinarían á los gastos de explotación del Archipiélago, que durante veinticinco años será administrado como un Estado americano.

La sesion de mañana

En los centros oficiales no se tienen otras noticias sobre el aplazamiento de la conferencia que debió celebrarse ayer, que las que comunican los telegramas particulares. Créese, sin embargo, que el aplazamiento no deben haberlo pedido los comisionados españoles, pues ya éstos tenían conocimiento de las instrucciones acordadas por el Gobierno en el último Consejo de ministros.

El *Liberal* supone que el aplazamiento se halla relacionado con los temores de posibles complicaciones internacionales.

FILIPINAS

El "Buenos Aires,"

A bordo del vapor "Buenos Aires," que salió ayer de Ilo-Ilo, regresan á la Península

la el intendente del ejército de Filipinas, 40 jefes y oficiales, 34 alumnos de diferentes academias militares aprobados en los exámenes de ingreso verificados en Manila, y 648 individuos de tropa.

De Manila vienen tres jefes, 14 oficiales, 18 clases y 115 de tropa.

Los prisioneros españoles.

Los españoles venidos recientemente de Filipinas dicen que los núcleos principales de prisioneros hechos por los tagalos están en Cavite Viejo, Imus y Bacoor, elevándose el número de los que sufren tan triste suerte á unos 11.000, que, á pesar de representarse un inmenso gravamen para los tagalos, los retienen para lograr antes la independencia y el cambio de los prisioneros y conmutados tagalos del tiempo del general Poyat.

La alimentación de cada oficial español prisionero es una onza de carne de carabao y una corta ración de morisqueta, y la del soldado una cantidad aun menor de dicha carne y un puñado de morisqueta.

Figúrense los lectores las tristísimas condiciones de vida de aquellos 11.000 infelices compatriotas.

Los esfuerzos realizados por las autoridades y los particulares de Manila para que esos infortunados españoles sean puestos en libertad, fueron hasta ahora enteramente inútiles.

El general García Peña

Está comprobado que el infortunado general García Peña está loco y anda por las calles de Cavite pidiendo limosna.

Está confirmado también que el coronel Pazos intentó escaparse de su cautiverio y que los tagalos, después de apalearlo, echaronle á la calle enteramente desnudo para ludibrio de las gentes.

Anarquía en Manila

Manila vive en completa anarquía, sin principio alguno de autoridad ni americano ni español. El caso de la ciudad viene á ser una inmensa taberna donde el soldado vive entregado á los excesos.

Un lavadero de Cavite Viejo, que venía hace muchos años viviendo entre los marinos ejerciendo su oficio, ocupa en la rebelión un puesto eminente al lado de Aguinaldo.

Julio Séneca, que así se llama el lavadero, ostenta entre los insurrectos tagalos insignias nada menos que de teniente general.

La Cruz Roja

La Asamblea suprema de la Cruz Roja, que reside en París, viene gestionando desde hace mucho tiempo la libertad de los prisioneros españoles en Filipinas.

Desde hace más de un mes se encuentra trabajando en esta gran obra humanitaria el vicepresidente de la Asamblea, señor marqués de Villalobos, cuyas gestiones son secundadas admirablemente por el gran canciller de la Legión de Honor, general duque de Andaraed, presidente de la Cruz Roja francesa; por el Sr. Leon y Castillo, y por varios ilustres generales y periodistas de la nación vecina.

NOTICIAS DE CUBA

(Telegrama del general Blanco.)

En el telegrama que recibió ayer el ministro de la Guerra del general Blanco, nada dice de la supuesta desgracia sufrida por el general March, de que hablaron anoche algunos periódicos, ni de agitación de tropas en Puerto Príncipe.

Son, pues, noticias destituidas de fundamento.

Tampoco habla el general Blanco en su despacho de ayer, del movimiento sedicioso del batallón de orden público de la Habana, lo que hace suponer al Gobierno que el suceso no ha tenido mayor trascendencia.

El gobernador general de Cuba da cuenta de la salida de varios trasatlánticos y de que en breve saldrán otros para la Península con repatriados.

Detalla minuciosamente la forma del embarque de los soldados enfermos.

Añade que adopta disposiciones para satisfacer, al mismo tiempo que los deseos del Gobierno, las exigencias de los Estados Unidos, respecto de la mayor rapidez posible en la repatriación.

El general Blanco pide que se le giren seis millones de pesos para atenciones urgentes.

Nada dice el telegrama de las dimisiones de los secretarios del Gobierno militar.

Cuadro de embarque

El señor ministro de la Guerra telegrafió ayer al general Blanco, anunciándole que por el correo del 20 le remitía el nuevo cuadro de marcha á que debe ajustarse de aquí en adelante el embarque de repatriados, á menos que acontecimientos imprevistos exigieran la modificación del plan.

El gobierno cubano

El *Herald* de Nueva-York del viernes último publica un telegrama de Santa Cruz del Sur (Puerto-Príncipe), manifestando que Bartolomé Masó, el presidente de los insurrectos, y sus secretarios, quienes constituirían el llamado gobierno cubano desde Octubre de 1897, han puesto sus dimisiones en poder de la Asamblea cubana reunida en aquel puerto.

El gobierno de la titulada República cubana se halla actualmente en manos de la Asamblea.

LAS ARMAS DE LA VILLA

Ahora que, según parece, ha pedido el Ayuntamiento de Madrid informe á la Academia de la Historia sobre el escudo de armas de esta Villa, es oportuno dar á conocer al público algunas noticias referentes al asunto.

El escudo consta de dos cuarteles en la parte superior y otro en la inferior, que llaman *manteladura*. El cuartel de la izquierda es azul, y sobre su fondo figura un dragón de oro; el del otro

lado es de plata; ostenta un oso empinado junto á un madroño *sinople* ó verde con fruto, de *gules* ó rojo; este cuartel tiene una franja azul con siete estrellas de plata. La manteladura se meja ser oro, y en su centro se pinta una corona de hojas de encina rodeando una cinta de color grana. En la parte superior del escudo se vé colocada la corona real.

Respecto de la corona, cuenta el maestro Lopez de Hoyos que fué concedida por el Emperador Carlos V en 1544 á instancia del procurador á Cortes de esta villa Juan Hurtado de Mendoza. No exista en el archivo municipal dato que lo compruebe, pero el hecho es verosímil y puede aceptarse. Hay que advertir que la mayoría de los escudos municipales matritenses del siglo XVII aparecen timbrados con corona ducal.

Con referencia al oso y al madroño dice Jerónimo Quintana que de tiempo inmemorial se usó el oso en las armas de Madrid; que con ocasión de una discordia entre la clerecía y la villa, sobre ciertos términos redondos, hubo avenencia reconociendo ambas partes que pertenecían á aquella los pastos y á ésta los arboles, en significación de lo cual cambiaron ambas instituciones el signo heráldico, pintando al oso ya pasciendo, ó ya empinado junto á un árbol, que sin razón ni fundamento hemos convenido en que sea madroño.

Tienen empeño los antiguos cronistas en demostrar que en el término de Madrid hubo osos hasta fines del siglo XV, y procuran hacernos creer que doña Isabel la Católica mató uno de estos animales junto á la ermita de San Isidro. Citan en apoyo de su opinión el *libro de montería* del rey D. Alonso XI donde se manifiesta que la *dehesa de Madrid es muy real monte de puerco e oso*; pero nosotros, con de nosos suarte, no hemos hallado la cita de oso, sino solamente la de *puerco*, en el ejemplar que nos ha servido de consulta.

Las siete estrellas que ornan el cuartel del oso y el madroño, significan, en concepto de Lopez de Hoyos, la constelación astronómica llamada *Bootes* ó el Carro, y como *Carpentum*, de donde se quiere que tomase nombre la *Carpa* de Madrid, significa *Carro*, la sierra de *Madrid* en el carro pudo hacerse esta alusión al carro celeste. La analogía entre uno y otro punto es á juicio de Mesonero Romanos, un tanto aventurada. Leon Pineo quiere que estas siete estrellas simbolizan las escuelas de astronomía que supona tuvo la villa en tiempo de moros. El sensato Pellicer no pudo decir la última palabra en el asunto, ni sacar, siquiera fuese por conjetura, la significación del emblema.

La corona cívica fué concedida por decreto de las Cortes, fecha 27 de Diciembre de 1822, en premio á los buenos servicios prestados por Madrid.

Si lo del oso, aunque supuesta la causa, ignoramos la época en que dió comienzo, y lo de las estrellas, como cosa de ellas, es difícil de averiguar, no sucede lo mismo con el dragón. Los antiguos cronistas nos han dicho, dejándose engañar por una versión equivocada, que este dragón del escudo es copia de uno que existió esculpido en piedra en el alto de la puerta conocida con el nombre de *Cerrada* por nuestros antepasados. Derribada en 1563, Lopez de Hoyos nos legó un dibujo del dragón, que difiere por completo en su forma de los que hoy tiene nuestro signo heráldico: este es un cuadrúpedo alado con cola de serpiente, y el de Puerta Cerrada, según el facsímil que del referido Hoyos nos queda en un libro suyo, es simplemente una culebra tendida, formando las ondulaciones naturales con que se presenta por punto general á esta clase de reptiles. De dónde, pues, se ha sacado el dragón actual con cuatro garras, cola de serpiente, alas de murciélago, hocico de tigre y orejas de perro digno?

Hoyos designa indistintamente con los nombres de culebra y dragón á la figura que esculpida en piedra llegó á conocer en Puerta Cerrada, no obstante la confesión que hace en otro lugar cuando dice que el vulgo dió en llamar *Puerta de la Culebra*, á la que después, por causas que no son pertinentes, llevó el nombre que hoy conserva el sitio en que se halló edificada.

Admitida la confusión de nombre, y admitidos asimismo los títulos que por tradición pueda alegar la culebra, mal llamada dragón, para ocupar sitio preferente en nuestro escudo, ¿á qué se debe el cambio de figura? A nuestro juicio, la intrusión del cuadrúpedo alado en los escudos de berroqueña que aparecen en la fachada de la primera Casa Consistorial se hizo sin que mediase más razón que la voluntad de los artistas, porque entre los voluminosos expedientes que produjo la construcción nada se menciona del asunto; antes bien parece desprenderse de su contenido que los alarifes formaron á capricho los diseños, sin que en este punto de heráldica nadie les fuese á la mano. Admitida la figura dragonina en la parte exterior de la fábrica, quiso también don Antonio Palomino utilizarla cuando en 1692 se encargó de pintar los techos de los salones, pero no en la sala capitular, sino en una habitación de

paso, demostrando así el temor que abrigaba de que el signo no reuniese requisitos de autenticidad.

Veamos ahora la causa ocasional de este cambio de figura. Cuenta el maestro de Cervantes que en las riberas del Jarama unos cazadores mataron en su tiempo una sierpe que tenía más de once palmos de largo, la cabeza como de mastín, con dos brazos y cinco dedos en cada mano, noticia que se ha puesto siempre por todos en tela de juicio, sin que dejemos, no obstante, de rendir tributo de admiración á la candorosa buena fé del maestro Juan Lopez de Hoyos. La semejanza que se advierte entre la forma de esta sierpe y los dragones mitológicos pudo muy bien inspirar á los alarifes de la Casa Ayuntamiento y al pintor Palomino la representación heráldica de que tratamos, dando de bueno, por habérselo así enseñado el cronista de la época, que en una de las entradas de la Villa había existido, esculpido en piedra, un *espantable y fiero dragon*, palabras textuales del antiguo maestro de gramática.

El siglo XVII se ha señalado por la invención de miles de fábulas respecto á tradiciones y orígenes de pueblos, y Madrid pagó su costa apadrinando falsedades absurdas, forjadas por la candidez ó la malicia de sus admiradores, y garantidas con documentos que, ó no existieron, ó se interpretaban capciosamente.

El dragón, tal como hoy le conocemos, se adoptó por emblema municipal en sesión de Ayuntamiento de 13 de Septiembre de 1850, previo informe de los señores Reyes de Armas, el cual informe, aunque correctamente escrito, no desvirtúa uno solo de los argumentos en que pretendemos apoyar el criterio referente al poco derecho que asiste al dragón para figurar en la heráldica de la corte.

Confiamos en que la Real Academia de la Historia, con la competencia que para el caso la asiste, emitirá ilustrado dictamen proponiendo los emblemas que en definitiva debe ostentar el escudo de armas de Madrid.

Carlos Cambronero.

MENDIZABAL

Mañana se pondrá á la venta el segundo tomo de la tercera serie de Episodios Nacionales, *Mendizabal*, y tenemos el gusto de ofrecer á los lectores de EL CORREO la lectura de un capítulo.

«Al quedarse solo, Mendizabal escribió una carta de cuatro pliegos á Córdoba, General en jefe del ejército del Norte. Con nerviosa mano, sin cuidarse de la estructura gramatical, trazaba los conceptos, en algunos puntos ampulosos, pedestres en otros, fiel imagen de su pensamiento, que empezaba á ser desordenado y vacilante por el cansancio de la tremenda lucha. Anhelaba mostrarse amigo del que en su mano tenía la mayor fuerza existente en España, estar en su gracia, pues tomaba el pulso al país y á la raza, y mucho tema D. Juan del paisanaje de levita y chaqueta, más tema de la tropa.... Aunque aplicó todo su atención á la escritura, no lo lograba: el pensamiento se dividía, fluctuaba, y dejando á la pluma formular con incorrecta sintaxis los conceptos epistolares, se escapaba por otros espacios. Trejo el ministro á su imaginación la historia de los últimos años, desde el 14, y veía las trifulcas, los sangrientos y bárbaros motines, las sediciones militares, sin nuestro brazo de la idea disolvente, ya se llamase liberal, ya realista....

Con estas imágenes se confundía en su mente otra, que como un espectro familiar de continuo se le presentaba. Era su promesa de terminar la guerra civil en seis meses. ¡Lucido quedaría si no la cumplía; si el ejército cristino, reforzado pronto con los cien mil hombres de la quinta, no lograba acabar la facción y restablecer la anhelada paz! En ensueño era Córdoba, el caudillo denodado y balleseco, y en medio de aquel trajín electoral, anuncio de las trapisondas parlamentarias y políticas que habían de sobrevenir con la apertura de los Estamentos, volvía D. Juan Alvarez sus inquietos ojos al Norte, mirando á lo que era su temor y su esperanza.

Si el general no le ayudaba, su empresa de salvación nacional fallaría sin remedio. Y para que Córdoba coadyuvase á la gran obra, era preciso que venciese, ó por lo menos, que con sendos achuchones quebrantara á los carlistas, y para esto era indispensable enviarle recursos en hombres y dinero. La carta, en su difuso estilo, plagada de noticias de acá y de allá, de referencias diplomáticas y de rumores de intrigas, vino á parar en positivas promesas: «Dentro de quince días le mandaré á Vd. millón y medio. El mes próximo podré mandar otro tanto, y si puedo más, más.» Habíale de remesas de vestuario y calzado, de arreglo de hospitales. Exponía también planes estratégicos que á él se le ocurrían. «Respetando su iniciativa, le diré que si usted lograra ocupar el Baztan con 15.000 hombres, podría atacar á los facciosos por retaguardia.... Eso, Vd. verá....»

Concluía ofreciendo remesarle nueve millones antes de tres meses, y manifestaba viva intranquilidad por la lentitud de las operaciones. Aplicando á todo su febril genio, habría querido que Córdoba moviese en tres días su grande ejército, que desalojase á los carlistas de sus formidables posiciones, que los arrollase, que los deshiciera, dispersando á unos, matando á los más y cogiendo prisionero á D. Carlos con toda su trashumante corte. ¡Qué hermoso sería esto, y con cuánto desahogo podría dedicarse entonces el presidente á la reforma del país, que era su ilusión, su sueño.... Pero ¡ay! al llegar á este punto, cruelsíma

EDICION DE LA NOCHE

Retirada

París 15.—Tan pronto como regrese á Foch el comandante Marchand, emprenderá la vuelta al frente de su expedición por la vía de Abisinia.—Fabra.

EL EMPERADOR GUILLERMO

París 15.—Hoy es esperado en el puerto de Malta el yate «Hohenzollern», que conduce á los Emperadores de Alemania. Se cree que conservarán el más riguroso incógnito y que se abstendrán de saltar á tierra.

El batallón de Orden público

Londres 15.—Segun un despacho de la Habana recibido por la vía de Nueva-York, se ha embarcado á bordo del trasatlántico «Alcantar», sin más incidente desagradable, el batallón de Orden público.

Las Camaras de Comercio

El probable presidente. Dice el «Diario de Avisos de Zaragoza» que el Sr. Ruiz de Velasco probablemente será elegido presidente de la Asamblea.

Cables telegráficos

Munich 15.—El corresponsal berlinés de un periódico de esta capital atribuye al gobierno alemán el propósito, no solo de tener estaciones navales en todas partes, sino tambien una red telegráfica independiente que abraza al globo entero para su servicio exclusivo.

Desconfianza de los ingleses

Viena 15.—La prensa de esta capital aconseja á Alemania que rechace los peligros de una alianza eventual con la Gran Bretaña, pues solo contribuiría á favorecer la supremacía de esta nacion por mar, con evidente riesgo de los intereses alemanes.—Fabra.

La cuestion Dreyfus

París 15.—El Tribunal Supremo ha acordado que se notifique á Dreyfus la revision de su proceso, á fin de que presente sus medios de defensa.—Fabra.

SIGUE LA EMISION DE PAGARÉS

Leemos en «La Voz de Guipúzcoa»: «Hemos leído una carta de persona de la amistad de Polavieja á un amigo suyo que reside en San Sebastian, en la cual carta, entre otras cosas, se dice: «Puede usted asegurar al amigo C... que el general no formará parte de gobierno alguno que no se comprometa de antemano á realizar íntegro su programa. No se

prestará jamás á ser un farsante más, y eso sería si aceptase lo que se proponen los que le buscan para ministro de la Guerra.»

Puedo asegurarle que si el general llega á intervenir en el Gobierno, los vascongados tendrán, á la vez que los catalanes y con mayor razon que éstos, ampliada y asegurada su libertad administrativa. Y digo con mayor razon, porque han dado ya pruebas de que saben administrarse.»

Canto de sirena

París 15.—Algunos periódicos americanos, con el propósito sin duda de evitar la alarma en las Repúblicas hispano-americanas, indican que los Estados-Unidos procurarán resolver los problemas del Nuevo Mundo conforme al bien de la humanidad y dentro del espíritu de la justicia.—Fabra.

La Bolsa de París

París 15.—Hoy, con motivo de la liquidacion de quincena, muestra mayor firmeza el exterior español, el cual gana en la apertura de la Bolsa 45 céntimos con relacion al cierre de ayer.—Fabra.

Los salchicheros

Arregladas las diferencias existentes entre salchicheros y ganaderos, desde mañana se volverán á matar cerdos como de ordinario.

Casimiro Sainz.

Un dia próximo remesará la comision de la prensa santanderina al Circulo de Bellas Artes de Madrid algunos cuadros del malogrado artista, que se han de exponer en los salones de aquella Sociedad. Son ellos el célebre Nacimiento del Ebro, Un rincón del Retiro, La calle de Alcalá, Un bosque cubierto de árboles junto á un arroyo, Efecto de niebla, Regreso de ovejas, Una calle tortuosa, Una mariana con país y costa, Varios paisajes, y dos Caprichos en madera tosca y otro en un pedazo de puchero, hechos por Casimiro Sainz durante su enfermedad.

Vapor correo

Barcelona 15.—El dia seis del corriente llegó á Ho-Ho el vapor correo «Isla de Luzon», procedente de Singapur.

Atrapello

En el paseo de Santa Engracia ha ocurrido hoy, á las doce, un sensible accidente. Ya cerca de la iglesia de Chamberí, iban unos chicos colgados de la trasera del tranvía, los que asustados por la presencia del cobrador se tiraron á la vía, pero con tanta suerte para uno de ellos, que fué cogido por otro tranvía que en direccion opuesta pasaba en aquel momento.

Por lo que dicen los testigos presenciales en nada puede culpase al conductor del tranvía, pues no pudo ver al muchacho hasta el preciso momento de ser arrollado. En la Casa de Socorro fué curado el herido de la fractura que sufrió en las piernas y alguna herida en la cabeza. Su estado es grave.

Balance del Dia

El Sr. Sagasta continúa muy mejorado de su indisposicion intestinal. Por la mañana ha recibido algunas visitas, entre ellas la del ministro de Marina.

Como si no hubiera bastantes dificultades á qué hacer frente, todos los dias los pasimistas, ó los que desean heredar pronto al Gobierno, hablan de un nuevo entorpecimiento, ya exagerando las disidencias entre los liberales, como si no las hubiera en los demás partidos, ya agrandando el movimiento regionalista y otros proyectos de regeneracion, sin observar que estas protestas no van solo contra los partidos organizados, sino contra todos los organismos que en Madrid tienen más ó menos influencia en la política, sin exceptuar los periódicos.

Ahora se cotiza con especial preferencia la noticia del empréstito carlista, que se supone no solo hecho, sino cubierto no sabemos cuántas veces.

Pues bien, segun noticias que nos merecen entero crédito, resulta que aunque se han hecho varias tentativas, el empréstito en proyecto no ha podido realizarse.

El ministro de Hacienda, á quien correspondia hoy despachar con S. M., no ha ido á Palacio por encontrarse acatarrado.

La sesion que hoy debia celebrar la comision de la paz en París, sabido es que se ha aplazado hasta mañana.

Esta reunion debe alcanzar gran interés, por todos los indicios.

Algunos de los comisionados de Barcelona, que ayer entregaron un Mensaje á S. M., han hecho hoy varias visitas, entre ellas la del general Polavieja.

Lo que nos llama la atención es la sobriedad con que los periódicos más importantes de Barcelona se ocupan de ciertas soluciones, que si en el fondo algunas de ellas merecen consideracion, otras causarían el daño y el alboroto de meter la mano en un avispero.

La extenuacion de fuerzas, debilidad cerebral y trastornos nerviosos, se curan con el **Vino tónico fosfatado del Dr. Madariaga,** excelente dinamógeno que restituye al organismo las energías gastadas por enfermedad y otras causas, excesos de trabajo intelectual ó corporal, disgustos y contrariedades, el embarazo, la lactancia, el crecimiento y desarrollo, etc.; **botella 3 pesetas.** Plaza de la Independencia, 10.

BANCO HIPOTECARIO de España

Rebaja en el interés de los préstamos hipotecarios.

Este Banco pone en conocimiento del público que el Consejo de administracion ha acordado reducir por ahora y hasta nuevo aviso

A 5 por 100 anual el interés de sus préstamos á largo plazo, acuerdo que recae sobre los préstamos concedidos desde el 1.º de Noviembre actual.

Madrid 15 de Noviembre de 1898.—El secretario, *José Gabilan y Servet.*

La Bolsa

COTIZACION OFICIAL DEL 15 DE NOVIEMBRE 1898 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Ultimos precios.			
	Dia 14	Dia 15	Diferen.ª
4 0/0 interior			
Serie F de 50.000 p.	54 10	54 15	+ 0 05
E 25.000.....	54 20	54 20	»
D 12.500.....	54 40	54 30	- 0 10
C 5.000.....	56 80	56 65	- 0 15
B 2.600.....	57 10	57 10	»
A 500.....	57 50	57 25	- 0 25
G y H 100 y 200.....	57 00	57 10	+ 0 10
En diferentes series	57 35	57 40	+ 0 05
Fin mes.....	53 90	54 15	+ 0 25
Fin próximo.....			
4 0/0 exterior			
Serie F de 24.000 p.	58 60	58 55	- 0 05
E 12.000.....	58 55	58 60	+ 0 05
D 6.000.....	58 95	58 45	- 0 50
C 4.000.....	59 00	59 10	+ 0 10
B 2.000.....	60 00	59 25	- 0 75
A 1.000.....	60 00	59 85	- 0 15
G y H 100 y 200.....			
En diferentes series	60 10	58 75	- 1 35
Partidas de 50.000 Id. de 100.000.....	58 50		
Fin mes.....			
Fin próximo.....			
4 0/0 amortizab.			
Serie E de 25.000 p.	66 50	66 10	- 0 40
D 12.500.....		66 00	
C 5.000.....	66 50	66 20	- 0 30
B 2.500.....	66 85	66 20	- 0 65
A 500.....	67 00	66 75	- 0 25
En diferentes series	67 50		
Tesoro			
Ob. 5 0/0 30 Junio 99			
Serie A de 500 ptas.	100 70	100 75	+ 0 05
B de 5.000.....	100 70	100 70	»
Ob. 5 0/0 s/ Aduan.	89 50	87 80	- 1 70
Id. hasta 10.000 ptas.	89 60	87 80	- 1 70
Ultramar			
Billetes Cuba 1886..	60 25	60 00	- 0 25
Id. hasta 10.000 ptas.	60 00	60 25	+ 0 25
Billetes Cuba 1890..	49 00	49 10	+ 0 10
Id. hasta 10.000 ptas.	49 25	49 15	- 0 10
Ob. Filipinas 6 0/0..	68 25	69 00	+ 0 75
Id. hasta 10.000 ptas.	68 25	69 00	+ 0 75
Bonos y Oblig.			
Acciones E. Espanol.	395 00	394 00	- 1 00
Id. E. Hipotecario..			
Cédulas id. 5 0/0....	105 50	105 25	- 0 25
Cédulas id. 4 0/0....			
Oblig. id. 5 0/0.....	72 00		
Banco Castilla.....	230 50	230 00	- 0 50
Ac. C. de Tabacos...			

Cambios sobre el extranjero

PARIS
A la vista, 42'50 por 100 beneficio papel en cantidades pequeñas.
A 8 dias vista, 00'00 por 100 idem.

LONDRES
A la vista, libra esterlina, 00'00 ptas.
A 8 dias vista, idem, 00'00.
A 60 dias vista, idem, 00'00.
A 90 dias fecha, idem, 00'00.
París 15 (12'06 t.)—4 0/0 exterior 41'25.

Despues de la Bolsa
A LAS OCHO.—4 por 100 interior, fin de mes, 54'20 dinero.—Cubas del 86, 60'50.—Cubas del 90, 49'30.—París (cierre), 41'50.—Barcelona (cierre), 54'27.

Bolsa de Barcelona
Barcelona 15 (4'23 tarde).
Interior, 4 por 100, 54'60.—Exterior, 4 por 100, 60'87.—Amortizable, 4 por 100, 00'00.—Cubas, 1886, 00'00.—Cubas, 1890, 00'00.—Obligaciones de Filipinas, 69'00.—Nortes, 24'15.—Colonial, 00'00.—Francia, 26'05.—Orseno, 00'00.—Arns.

De la Agencia Fabra.
París 15.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 41'25, 41'50 y 41'60.—3 por 100 francés, 101'63.
Londres 15.—Exterior español, 40'75.

La temperatura

El termómetro del Sr. Aramburo calle del Príncipe 12, marcaba lo siguientes: A las ocho de la mañana, 8º sobre 0.

A las doce de la tarde, 16º sobre 0.
A las cuatro, 14º sobre 0.
La máxima fué de 17º sobre 0.
La mínima de 5º sobre 0.
El barómetro marcaba 709.—Variable.

Charada

Disputando dos pastores uno al otro le decía:
—No primera tres dos cuarta más barata que la mia.
Si te la quieres comprar, pide lo mismo que yo; ponte de mi terciá cinco....
—Chico, lo que es eso, no. Haré lo que me convenga.
—Pues te daré un estacazo.
—No amenesas, pues te rompo la crisma de un garro, ¿no?
(En sitio tres cuarta quinta el suceso acaeció, y una dos tres cuatro cinco uno de los dos quedó.)

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.
(La solucion mañana.)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR DES BO CA DA

Cultos

Santo de mañana.—Santos Rufino, Marcos y Valerio, mártires.
Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de Santos Justo y Pastor, donde por la mañana habrá misa mayor con sermón, y por la tarde, á las cuatro, preces y reserva.

En Santiago sigue la novena á Nuestra Señora de la Fuencisla, predicando á las cinco y media el Sr. García Cano.

En el Caballero de Gracia sigue la novena á Nuestra Señora del Socorro, predicando á las tres y media de la tarde el señor Balsalobre.

Mes de Animas

Segue celebrándose y predicar: En Santa Bárbara, el Sr. Anaya. En San Ignacio, el P. Mariano. En Santa María, el Sr. Gomez Sené. En San Ildefonso, el Sr. Lopez Ayala. En la parroquia del Carmen, el Sr. Uribe. Visita de la Córta de María.—Nuestra Señora del Carmen en su iglesia ó en Monserat ó la del Perpetuo Socorro en su santuario.

Funciones para mañana

TEATRO REAL.—9.ª de abono.—T. 1.ª—A las 8 1/2.—Tannhäuser.

PARISH.—A las 9.—47.ª de abono.—2.ª serie.—T. impar.—María del Carmen.

COMEDIA.—A las 8 1/2.—La comedia de las fieras.—Cero y van cuatro.

NUOVO TEATRO.—No hay función.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—La revista.—A las 9 3/4.—La magia negra.—A las 11.—La verbena de la Paloma.—A las 12.—La viejecita.

LARA.—Dia de moda.—A las 8 1/2.—El brazo derecho.—A las 9 1/2.—La vida íntima.—A las 10 1/2.—Segundo acto.—A las 11 1/4.—El espejo del alma.

APOLO.—A las 8 1/2.—Pepe Gallardo.—A las 9 1/2.—Las niñas desventuradas.—A las 10 3/4.—El santo de la Isidra.—A las 12.—La chavala.

ROMANA.—A las 8 1/2.—El loco de la guardilla.—A las 9 3/4.—Para casa de los padres.—A las 11.—La nieta de su abuelo.—A las 12.—El pillo de playa.

BARBIERI.—A las 8 1/2.—Un elijan.—Gran baile por la señora García y señorita Perez.—A las 9 1/2.—Un huésped del otro mundo.—Mlle. Berges con sus couplets.—Baile.—A las 10 1/2.—Un suagrancidido.—Mlle. Berges.—Baile por E. García y Petra Perez.

IMPRENTA DE EL CORREO

MEDINA Ó ESCENAS DE LA VIDA ÁRABE

Entonces la orquesta cesó de atornar el aire con sus desordenados acordes y ejecutó una tocata lastimera, en la cual los oboes llevaban la voz con sonido melancólico.

De improviso el negro se levanta, retrocede dando un salto descomunal, y luego se precipita, exhalando un grito de hiena, sobre el kabila, á quien derriba en tierra é intenta ahogar estrechándole entre sus poderosos brazos.

Esta fué la señal para renovar la pasada escena: la orquesta rompió de nuevo con un estrépito infernal, y la asamblea exhaló gritos de entusiasmo envidiando la suerte de los poseídos, quienes entre los golpes de su bárbara lucha se comunicaban recíprocamente la ciencia de lo porvenir.

En esto, el Kaitlausan arrojó en medio del patio dos varitas de marfil, que los poseídos recogieron con presteza, y con las cuales ejecutaron una pantomima, inventando actitudes y contorsiones nuevas, y dejándose arrebatado por el vértigo más furioso, hasta que, destrozados, jadeantes é imposibilitados de moverse, cayeron al suelo el uno sobre el otro como masas inertes.

Entre tanto, habia llegado el momento de dar todo su verdadero carácter, toda su virgínesca animacion á la escena; los espectadores de la primera galería, arrastrados, enloquecidos á la vista del espectáculo que tenían delante y excitados hasta el delirio por el estrépito, los silbidos y el horrible bramido de la orquesta, despojándose de todo aquello que puede servir de embarazo á sus movimientos, se dan las manos, se precipitan en medio del patio, y entre ahullidos infernales se entregan á un baile di-

bólico, dando vueltas en derredor de los poseídos.

Luego rompen el cordón que tenían formado y dan comienzo á una lucha de canchales, durante la cual se pelean, se golpean y se derriban al suelo, pisoteándose, ahullando y babeando como fieras hambrientas que se disputan un cadáver fresco todavía.

Los músicos, que han reservado para este momento supremo el último aliento y vigor de sus pulmones, hacen rechinar los instrumentos soplando sin concierto, con los carrillos inflados y los ojos fuera de sus órbitas y rompen las panderetas hiriéndolas á puño cerrado.

Los gritos lúgubres de las mujeres, la luz roja y el humo que difunden las teas, el pataleo sordo y convulsivo de esta bataola fránica, el estertor de los que caen rendidos por el cansancio y la confusa mezcla de todos aquellos rostros negros, horribles y desfigurados y de albornoques blancos hechos girones, dan á esta escena un carácter monstruoso que la palabra no puede expresar.

El Djelep está á punto de terminarse. Los bailarines y los músicos van cayendo uno despues de otro sobre las baldosas del patio. La eleccion queda hecha entre los poseídos, el Angel de los Muertos se ha manifestado á ellos, sin embargo la fiesta infernal no queda del todo terminada hasta que el último músico cae sobre su instrumento y el último energúmeno se recuesta sobre el duro suelo.

Repuesto Mahiah y recobrado el jarse del cañan salpicado de conchas y cascabeles y á recobrar su fauce burdo con el cual se vistió. Hecho lo cual separóse con cautela del torbe-

FOLLETON DE «EL CORREO»

el negro no encontró ni una sola persona en su camino; mas viendo sentado en la puerta de la citada casa un anciano kabila, llegóse á él, y le preguntó si el Djelep habia comenzado, y si podría conferenciar con el Kaitlausan.

—Entra—respondió el interpelado, al mismo tiempo que señalaba con la punta de su palo una esterilla puesta delante de él.

Mahiah arrojó algunas musunas (ochavos morunos) en el sitio que se le señalaba, y entró.

El negro cruzó á buen paso un estrecho corredor, levantó una cortina roja que cerraba una de sus extremidades, y se encontró en un patio cuadrado que rodeaban esbeltas columnas, las cuales sostenian una galería superior, ocupada por muchas mujeres, cubiertas la mayor parte con largos velos.

Al nivel del piso del patio, vió otra galería adornada con almohadones y esteras.

El Kaitlausan, rodeado de los principales habitantes del Dacherá, mostrábase gravemente recostado sobre un lecho de cojines. Cuatro bandas, rojas y amarillas, formaban á manera de un dosel sobre su cabeza y ocultábanle en parte entre sus pliegues.

Era un anciano de mirada imponente, de frente plana, y espaciosa, y su traje blanco bordado de oro, era más brillante que rico.

El silencio más respetuoso reinaba en su derredor; dos resinosas teas alumbraban la escena, difundiendo una rojiza claridad sobre los negros rostros de los asistentes, que se mantenian tan inmóviles é impasibles como el jefe.

En medio del patio, cuyas baldosas estaban perfectamente limpias, regadas y perfumadas, veíase una estufilla sostenida por un trípode de bastante altura, de donde se exhalaba una ligera columna de humo blanquecino, y un olor fuerte y cáustico, semejante al que despedía la vasija de la bruja Zaka. Dos ancianos, hombre y mujer, estaban acurrucados junto á la estufilla, puestas las manos sobre las rodillas y la barba descansando en las manos, en una actitud que hacia más repugnante su fealdad.

Al aparecer Mahiah en el patio, las mujeres, situadas en la galería superior, lanzaron tres veces y con robustos pulmones el grito peculiar de todas sus ceremonias: ¡Yú, yú, yú!

El negro se acercó al Kaitlausan.

—¿Qué me quieres?—preguntó el jefe.

—Quiero—respondió Mahiah con entereza—conocer lo futuro y sacrificar al Djelep....

—¿Quién eres?

—Soy el hijo de Mahiah el justiciero, y he nacido entre los Beni Kizá.

—Conoció á tu padre... fué un valiente... Pero ¡qué proyectos son los tuyos que deseas conocer en lo porvenir?

—Quiero conocer á los enemigos de mi raza.

—¿Para qué?

—Para herirlos como me han herido. —¿Serás inexorable con todos ellos? —Con todos... Lo he jurado.

El Kaitlausan se incorporó sobre un codo, señaló con un gesto el centro del patio á Mahiah, é hizo al mismo tiempo una señal de inteligencia á uno de los jefes que se habian acercado a negro.

Mahiah se adelantó con paso resuelto. TOMO II.

